



Proyecto común para cebar los terneros en Castilla y León y Extremadura

La Unión de Ganaderos de Nodriza presenta el proyecto SOSTVAN, que tiene como objetivo desarrollar un sistema que incentive el cebo en las explotaciones de extensivo

MIGUEL MANUEL GÓMEZ

La Unión de Ganaderos de Vaca Nodriza (UGAVAN), en colaboración y participación con la Universidad de Salamanca, la Universidad de Extremadura, Dehesa Grande y el Instituto Tecnológico Agrario de Castilla y León (ITACyL), entre otras entidades, presentó ayer el proyecto del Grupo Operativo Estrategias Tecnológicas para la mejora de la Sostenibilidad del sector ganadero de vacas nodrizas (SOSTVAN). En el acto celebrado en la Universidad de Salamanca, los representantes de las distintas entidades marcaron tres objetivos fundamentales.

En primer lugar, desarrollar un sistema que incentive el cebo en las propias explotaciones de extensivo en la dehesa para evitar que los terneros acaben en otros territorios como Galicia o Cataluña y que ese valor añadido se vaya a otros territorios de España.

En segundo lugar, incorporar en la cadena de valor los beneficios ecosistémicos que proporciona el sector de la vaca nodriz a la sociedad.

Y en tercer lugar, la creación de una plataforma tecnológica que integre toda la información generada y que facilite la comunicación directa entre productores y consumidores. Esto se lograría mediante el escaneado



Presentación del proyecto SOSTVAN en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca | ALMEIDA

de un código QR donde el consumidor podrá ver la procedencia del producto, el linaje de éste, los campos donde se ha criado y el lugar de sacrificio, entre otros detalles.

Para el subdirector de Investigación y Tecnología de Castilla y León, Pablo Gómez Conejo, el proyecto SOSTVAN "trabaja la parte de incremento de la rentabilidad del producto pero sobre todo va a trabajar la parte

de trazabilidad para al final poder ponerle al consumidor un producto de calidad que además contenga un valor de sostenibilidad que sea fiable y transparente".

Por otra parte, el presidente de UGAVAN, Antonio Gamonal Adámez, destacó que "en Castilla y León y Extremadura se crían muchos terneros pero se ceban muy pocos y eso hace que los ganaderos los vendan a Gali-

cia o Cataluña". "Hay que retener el valor añadido que supone el cebo", aseguró.

Además, incidió en que para los ganaderos "los gastos han crecido en todos los sentidos" y eso ha provocado que "se hayan quedado descolgados y que la rentabilidad cada vez sea más precaria". Este proyecto está cofinanciado por la Unión Europea y cuenta con la colaboración de la Junta.

Gómez Conejo:
"SOSTVAN trabaja para dar al consumidor un producto de calidad"

Gamonal Adámez:
"La dehesa tiene un déficit de rentabilidad y los ingresos se están reduciendo"

Carmelo Ávila: "Es fundamental que el sector dé pasos adelante en temas como la innovación y la sostenibilidad"

Los precios "top" del mercado llevan a los ganaderos a vender los terneros sin cebar

Suben en la Lonja después de un mercado excelente para becerras

S.M. | SALAMANCA

La demanda de los terneros no para y eso se traduce en precios récord que ayer volvieron a batirse al subir en la Lonja (+0,03 euros el kilo) después de un gran mercado. Con esta situación -y las dudas que hay en el vacuno de carne- pocos ganaderos se arriesgan a no vender los terneros para vida y a cebar ellos mismos.

A las naveas llegaron la mayoría de los terneros vendidos, y aquellos que no -salvo una partida que superaba los 300 kilos y por la que su propietario pedía en torno a 1.000 euros por ejemplar- ya habían cambiado de manos a las diez y media de la mañana. Hasta terneros muy por debajo de los 200 kilos se vendieron por 500 euros, pero porque hay quien prefiere que estén más tiempo en el cebadero para sortear los precios tan altos

que tienen ahora los del peso adecuado (entre 700 y 800 euros, en función de la calidad) y, a la vez, dar tiempo a la recuperación del vacuno de carne. Saben que la exportación a los países árabes garantiza la venta de añejos, de nuevo muy demandados.

En cambio el mercado volvió a ser lento para las hembras, sin demanda para el exterior; con corrales sin vender hasta última hora de la mañana a pesar de que los precios eran bajos. Los tratantes de la mesa de vacuno de vida, después de pedir en la primera ronda la repetición de todas las cotizaciones, tanto de terneras como de terneros, solicitaron que bajara su precio si subía el de los becerras, como querían los ganaderos.

El presidente de la mesa, Román Hernández, decidió que siguieran igual, pero con la condi-

ción de que la próxima semana se revisaría su precio si la situación era similar a la de esta semana.

En la mesa, los ganaderos coincidieron también en que la situación que se vive en el mercado es similar a la de las explotaciones en cuanto a demanda y al precio prácticamente que fije el productor.

En el mercado de ganados de ayer hubo 3.082 ejemplares, según la Diputación, y a diferencia de la igualdad de otras semanas, en esta ocasión había el doble de ejemplares procedentes de Salamanca -1.257 según la Junta de Castilla y León- que de Cáceres -596-. El siguiente lugar de origen en importancia fue Cáceres, aunque con mucha distancia en relación al tercero, que fue Badajoz -146-.

En la mesa de vacuno de carne y dado que la venta de vacas no ce-



Terneros vendidos a un precio próximo a los 900 euros.

Esta vez hubo el doble de reses procedentes de Salamanca que de Cáceres

sa -ayer hubo en el mercado 284, una cifra muy similar a la de hace justo un año- los vocales decidieron bajar su precio, igual que el de los toros y los novillos.

Un fallo en el ordenador de los veterinarios dio el susto a media mañana, pero enseguida se recuperó la información y las esperas para cerrar la salida estuvieron en lo habitual para un mercado de estas dimensiones.



¿Cebadero común en Castro Enríquez?

La Diputación tiene sobre la mesa la propuesta de habilitar una zona en la finca de la que salieran terneros con la Indicación Geográfica "Carne de Salamanca"

S.M. | SALAMANCA

Si la propuesta de la Unión de Ganaderos de Vacca No-driza pasa por cebar terneros y, a ser posible, que salgan con una marca que los identifique vinculados a esta provincia, la Diputación de Salamanca tiene sobre la mesa la posibilidad de convertir a la finca "Castro Enríquez" en zona de ubicación de un cebadero comunitario. De la finca situada en Aldehuela de la Bóveda y propiedad de la institución provincial, podrían salir terneros de la Indicación Geográfica Protegida "Carne de Salamanca", de reciente aprobación.

Las cooperativas "Ganaderos de Morucha" y "Dehesa Grande" elevaron la propuesta a la institución provincial partiendo de una realidad prácticamente idéntica a la que describió ayer UGA-VAN durante la jornada de presentación de su proyecto: cuando los terneros pasteros de Salamanca llegan a los 6 meses de edad o a los 200-220 kilos salen de su explotación de Salamanca para su venta a cebaderos de Cataluña, Aragón o Castilla La Mancha, mayoritariamente. Los terneros son vendidos después a cadenas de distribución o nuevos mercados y el margen obtenido de beneficio es para el cebadero industrial, ubicado mayoritariamente fuera de la comunidad autónoma. De cebarse en la explotación de origen, el estudio presentado por estas dos cooperativas apunta a que se mantendrían en Salamanca los alrededor de 150 euros por animal que ahora se



Vacas moruchas en la finca "Castro Enríquez". | ARCHIVO

EL APUNTE

Un proyecto "vital" desde hace 10 años.

El proyecto que tiene sobre la mesa la Diputación de Salamanca responde a la recuperación del cebadero comunitario que ya plantearon hace aproximadamente 10 años el Consejo Regulador "Carne de Morucha de Salamanca" y Dehesa Grande. Entonces, y por la necesidad, aún actual, de aumentar el valor añadido de los animales que comercializaban los ganaderos, la Junta aprobó la construcción de un cebadero comunitario en Villarmayor, dentro de los programas de desarrollo rural sostenible. Al reducirse la financiación acordada del 60 al 40%, el proyecto se bloqueó pese a que ya se había realizado la inversión en la compra de terneros y en la realización de los proyectos técnicos.

pierden. La cifra final sería mayor si el becerro se comercializara bajo la indicación geográfica protegida "Carne de Salamanca".

De crearse un cebadero comunitario en la finca, el estudio que tiene sobre la mesa la Diputación apunta a que los beneficiarios serían la propia institución provincial -que cebaría a sus propios animales allí, sin preocuparse por gestionar cebo o venta-; el sector del transporte -porque tendría que abastecer el cebadero con 2.000 animales y después llevarlos al matadero-; las fábricas de pienso porque serían necesarios en torno a 1.500 kilos por animal cebado; o el sector veterinario, también beneficiado por la venta de medicamentos.

El proyecto planteado estaría abierto a todos los ganaderos de la provincia, por una parte a aquellos cuyo ganado cumpliera con los parámetros de la Indicación Geográfica Protegida y, por otra, para los que quisieran aportar animales al cebadero. En un futuro no se descartaría que de ese cebadero comunitario pudieran salir animales con una denominación de vacuno común a toda Castilla y León.

La entrada de animales estaría inicialmente a cargo de Ganaderos de Morucha, con los animales que aportarían sus socios, pero también a través de las distintas cooperativas que integran el grupo Dehesa Grande. De hecho, en el proyecto que tiene la Diputación se contempla un sistema de clasificación de terneros similar al que tiene Dehesa Grande en Peralejos de Abajo.

Cultivos iniciadores de fermentación permitirán desarrollar productos sin gluten

Un proyecto del Instituto de Biología Funcional y Genómica (IBFG, centro mixto del CSIC y la Universidad de Salamanca) y el Departamento de Microbiología y Genética de la Universidad de Salamanca está desarrollando nuevos cultivos iniciadores o starters para fermentaciones panarias. Tras aislar de masas madre naturales numerosos microorganismos beneficiosos, los investigadores han seleccionado las mejores cepas y han formulado dos prototipos, uno para fermentaciones de harinas de trigo y otro para harinas de maíz y arroz, libres de gluten.

UCCL interpone 139 reclamaciones de las ayudas a la remolacha

La organización agraria Unión de Campesinos de Castilla y León (UCCL) ha interpuesto 139 demandas de agricultores en reclamación del pago de la ayuda de 3 euros por tonelada de remolacha correspondiente a la campaña 2011-2012. La organización ha presentado las demandas ante el Tribunal Superior de Justicia de Castilla y León después de que varias sentencias anularan la orden de la Consejería de Agricultura y Ganadería que suprimía las ayudas a los productores de remolacha en la segunda campaña, una vez que los agricultores ya habían llevado a cabo la siembra y la entrega al precio pactado. La UCCL ha asegurado en el comunicado que solo los que acudieron a la vía judicial cobraron la ayuda. | EFE

Mesa de Vacuno de Vida (Debate de los machos de 1ª y hembras de 1ª)

VENEDORES	Hembras primera	Machos primera
Adolfo Sánchez	=	+0,03
Miguel Ángel Sánchez	=	+0,03
Ricardo Escribano	=	+0,03
Cándido Rodríguez	=	+0,03
Ángel Alonso	=	+0,03
Emilio Ortega	=	+0,03
COMPRADORES		
Emilio Bullón	=	=
Victor Mateos	=	=
José Muñoz	=	=
Honorio Navarro	=	=
Roberto Tapia	=	=
Luis Marcos Lorenzo	=	=
DECISIÓN FINAL		+ 0,03
Precio final	2,53 €/kilo	3,44 €/kilo

Presidente: Román Hernández

Crece el malestar porque los corrales se 'agotan' y luego quedan vacíos

Tratantes del mercado mostraron ayer su malestar al diputado Román Hernández porque no pudieron reservar corrales el viernes y, en cambio, ayer contabilizaron hasta 70 vacíos porque quien faltó no anuló (se reservó el viernes para 3.368 reses y hubo 3.082). En nombre de esos tratantes, Tomás Plaza y Emilio Prieto pidieron a la Diputación de Salamanca que adopte medidas "porque todas las semanas pasa". Plaza explicó que en su caso no pudo llevar 21 terneros al mercado -tendrá que alimentarlos hasta el siguiente lunes- porque "a las 9 y tres minutos" ya estaba todo completo "y luego -dijo- vengo y me encuentro aquí con corrales vacíos". En casa no vende, añade, porque los grandes compradores van al mercado.

La Diputación ahora mismo no puede sancionar a los usuarios que no cumplen con la reserva de corrales.



Corrales vacíos a la entrada de la nave principal.



El otro problema: corrales más llenos de lo permitido.

Vacuno de Carne (Añojos extra más de 350 kilos)					
GANADEROS					
Clamente Moronta	Emilio Martín	Fernando Vicente	Manuel Zurdo	Emilio Galache	Juan P. del Rey
DECISIÓN FINAL = 3,96 €/kilo					
David Carrero	José M. López	Fernando García	Antonio García	José Muñoz	Rafael Patrocinio
COMPRADORES					

Presidente: Román Hernández